

学校编码: 10384

分类号\_\_\_\_\_密级\_\_\_\_\_

学号: 200426098

UDC \_\_\_\_\_

厦 门 大 学

硕 士 学 位 论 文

抑制剂对蘑菇酪氨酸酶的抑制效应及抗菌  
活性

Effects of inhibitors on Mushroom Tyrosinase and Their  
Antimicrobial Activity

张春乐

指导教师姓名: 陈清西 教授

专 业 名 称: 生物化学与分子生物学

论文提交日期: 2007 年 5 月 29 日

论文答辩时间: 2007 年 6 月 29 日

学位授予日期: 年 月 日

答辩委员会主席: 黄河清\_\_\_\_\_

评 阅 人: \_\_\_\_\_

2007 年 6 月

## 厦门大学学位论文原创性声明

兹呈交的学位论文，是本人在导师指导下独立完成的研究成果。本人在论文写作中参考的其他个人或集体的研究成果，均在文中以明确方式标明。本人依法享有和承担由此论文产生的权利和责任。

声明人（签名）：

2007年6月30日

## 厦门大学学位论文著作权使用声明

本人完全了解厦门大学有关保留、使用学位论文的规定。厦门大学有权保留并向国家主管部门或其指定机构送交论文的纸质版和电子版，有权将学位论文用于非赢利目的的少量复制并允许论文进入学校图书馆被查阅，有权将学位论文的内容编入有关数据库进行检索，有权将学位论文的标题和摘要汇编出版。保密的学位论文在解密后适用本规定。

本学位论文属于

1、保密（ ），在 年解密后适用本授权书。

2、不保密（√）

（请在以上相应括号内打“√”）

作者签名：

日期：2007年6月30日

导师签名：

日期：2007年6月30日

## 目 录

中文摘要.....	10
英文摘要.....	12
<b>1 前言</b>	
<b>1.1 酪氨酸酶抑制剂的研究进展.....</b>	<b>14</b>
1.1.1 酪氨酸酶的概述.....	14
1.1.2 酪氨酸酶抑制剂的作用机理及分类研究.....	15
1.2.1.1 竞争性抑制剂.....	15
1.2.1.2 非竞争性抑制剂.....	17
1.2.1.1 混合型抑制剂.....	20
1.2.1.1 反竞争性抑制剂.....	21
1.1.3 酪氨酸酶抑制剂的应用和研究前景.....	22
<b>1.2 抗菌剂的研究概况.....</b>	<b>23</b>
1.2.1 有机小分子抗菌剂.....	24
1.2.2 天然生物抗菌剂.....	24
1.2.2.1 植物源天然抗菌剂.....	24
1.2.2.2 微生物源天然抗菌剂.....	25
1.2.2.3 动物源天然抗菌剂.....	26
<b>1.2 本研究的内容与意义.....</b>	<b>26</b>
<b>2 实验试剂与方法</b>	
<b>2.1 试剂与仪器.....</b>	<b>28</b>
<b>2.2 实验方法.....</b>	<b>30</b>
2.2.1 蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的测定.....	30
2.2.2 蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力的测定.....	30
2.2.3 抗菌实验.....	31
<b>3 实验结果</b>	
<b>3.1 肉桂酸及其衍生物对蘑菇酪氨酸酶的抑制效应.....</b>	<b>32</b>
3.1.1 肉桂酸及其衍生物对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	32

3.1.1.1 肉桂酸对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	32
3.1.1.2 4-羟基肉桂酸对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	34
3.1.1.2 4-甲氧基肉桂酸对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	35
3.1.2 肉桂酸及其衍生物对蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力的影响.....	37
3.1.2.1 浓度效应.....	37
3.1.2.2 肉桂酸及其衍生物对蘑菇酪氨酸酶的抑制作用表现为可逆效应... 38	
3.1.2.3 肉桂酸及其衍生物抑制类型的判断及其抑制常数的测定.....	38
<b>3.2 肉桂醛及 4-甲氧基肉桂醛对蘑菇酪氨酸酶的抑制效应.....</b>	<b>41</b>
3.2.1 肉桂醛及 4-甲氧基肉桂醛对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	42
3.2.1.1 肉桂醛对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	42
3.2.1.2 4-甲氧基肉桂酸对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	43
3.2.2 肉桂醛及 4-甲氧基肉桂醛对蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力的影响.....	45
3.2.2.1 浓度效应.....	45
3.2.2.2 肉桂醛及 4-甲氧基肉桂醛对二酚酶的抑制作用表现为可逆效应... 45	
3.2.2.3 肉桂醛及 4-甲氧基肉桂醛抑制类型的判断及其抑制常数的测定... 46	
<b>3.3 肉桂酸甲酯对蘑菇酪氨酸酶的抑制效应.....</b>	<b>48</b>
3.3.1 肉桂酸甲酯对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	49
3.3.2 肉桂酸甲酯对蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力的影响.....	50
3.3.2.1 浓度效应.....	50
3.3.2.2 肉桂酸甲酯对二酚酶的抑制作用表现为可逆效应.....	51
3.3.2.3 肉桂酸甲酯抑制类型的判断及其抑制常数的测定.....	52
<b>3.4 曲酸对蘑菇酪氨酸酶的抑制效应.....</b>	<b>53</b>
3.4.1 曲酸对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	54
3.4.2 曲酸对蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力的影响.....	55
3.4.2.1 浓度效应.....	55
3.4.2.2 曲酸对二酚酶的抑制作用表现为可逆效应.....	56
3.4.2.3 曲酸抑制类型的判断及其抑制常数的测定.....	57
<b>3.5 对氰基苯酚和 3,4-二羟基氰苯对蘑菇酪氨酸酶的抑制效应.....</b>	<b>58</b>
3.5.1 对氰基苯酚和 3,4-二羟基氰苯对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	59
3.5.1.1 对氰基苯酚对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	59

3.5.1.2 3,4-二羟基苯对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力的影响.....	60
3.5.2 对氰基苯酚和 3,4-二羟基苯对蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力的影响.....	62
3.5.2.1 浓度效应.....	62
3.5.2.2 对氰基苯酚和 3,4-二羟基苯对二酚酶的可逆抑制作用.....	63
3.5.2.3 对氰基苯酚和 3,4-二羟基苯对二酚酶的抑制作用机理.....	64
<b>3.6 抑制剂的抗菌作用.....</b>	<b>66</b>
3.6.1 抑制剂的 MIC 和 MBC/MFC 的测定.....	66
3.6.2 抑制剂对微生物生长曲线的影响.....	67
3.6.2.1 抑制剂对大肠杆菌生长曲线的影响.....	67
3.6.2.2 抑制剂对芽孢枯草杆菌生长曲线的影响.....	71
3.6.2.3 抑制剂对金黄色葡萄球菌生长曲线的影响.....	74
3.6.2.4 抑制剂对白色假丝酵母菌生长曲线的影响.....	78
<b>4 讨论</b>	
4.1 肉桂酸及其衍生物对蘑菇酪氨酸酶的抑制作用和抗菌效应.....	82
4.2 肉桂醛及其衍生物对蘑菇酪氨酸酶的抑制作用和抗菌效应.....	82
4.3 肉桂酸甲酯对蘑菇酪氨酸酶的抑制作用和抗菌效应.....	83
4.4 曲酸对蘑菇酪氨酸酶的抑制作用和抗菌效应.....	84
4.5 氰基化合物对蘑菇酪氨酸酶的抑制作用和抗菌效应.....	85
参考文献.....	87
发表论文.....	94
致谢.....	95

## Contents

<b>Chinese Abstract</b> .....	10
<b>English Abstract</b> .....	12
<b>1 Introduction</b>	
<b>1.1 General introduction of tyrosinase inhibitors</b> .....	14
1.1.1 General introduction of tyrosinase.....	14
1.1.2 Inhibitory mechanism and classify study of tyrosinase inhibitors.....	15
1.2.1.1 Competitive inhibitors.....	15
1.2.1.2 Non competitive inhibitors.....	17
1.2.1.1 Mixed type inhibitors.....	20
1.2.1.1 Uncompetitive inhibitors.....	21
1.1.3 The application and foreground of tyrosinase inhibitors.....	22
<b>1.2 General introduction of antimicrobial</b> .....	23
1.2.1 Small molecule organic antimicrobial.....	24
1.2.2 Natural biology antimicrobial.....	24
1.2.2.1 Natural antimicrobial from plant.....	24
1.2.2.2 Natural antimicrobial from microbe.....	25
1.2.2.3 Natural antimicrobial from animal.....	26
<b>1.2 Significance and Contents of The Research</b> .....	26
<b>2 Meterial and methods</b>	
<b>2.1 Reagents and instruments</b> .....	28
<b>2.2 Methods</b> .....	30
2.2.1 Assay of effects on the monophenolase activity.....	30
2.2.2 Assay of effects on the diphenolase activity.....	30
2.2.3 Assay of the antimicrobial experiment.....	31
<b>3 Results</b>	
<b>3.1 The inhibitory effect of cinnamic acid and its derivants on tyrosinase</b> .....	32
3.1.1 The effect of cinnamic acid and its derivants on	

The monophenolase activity. . . . .	32
3.1.1.1 The effect of cinnamic acid on the monophenolase activity. . . . .	32
3.1.1.2 The effect of 4-hydroxy cinnamic acid on the monophenolase activity. . . . .	34
3.1.1.2 The effect of 4-methoxy cinnamic acid on the monophenolase activity. . . . .	35
3.1.2 The effect of cinnamic acid and its derivants on the diphenolase activity. . . . .	37
3.1.2.1 The effect of concentrations. . . . .	37
3.1.2.2 Cinnamic acid and its derivants were reversible inhibitors. . . . .	38
3.1.2.3 The inhibitory mechanism of cinnamic acid and its derivants on diphenolase. . . . .	38
<b>3.2 The inhibitory effect of cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde     on mushroom tyrosinase. . . . .</b>	<b>41</b>
3.2.1 The inhibitory effect of cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde on monophenolase activity. . . . .	42
3.2.1.1 The inhibitory effect of cinnamaldehyde on monophenolase activity. . . . .	42
3.2.1.2 The inhibitory effect of 4-methoxy cinnamaldehyde on monophenolase activity. . . . .	43
3.2.2 The inhibitory effect of cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde on diphenolase activity. . . . .	45
3.2.2.1 The effect of concentrations. . . . .	45
3.2.2.2 Cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde were reversible inhibitors. . . . .	45
3.2.2.3 The inhibitory mechanism of cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde on diphenolase. . . . .	46
<b>3.3 The inhibitory effect of methyl cinnamate on mushroom tyrosinase. . . . .</b>	<b>48</b>
3.3.1 The inhibitory effect of methyl cinnamate on monophenolase activity. . . . .	49
3.3.2 The inhibitory effect of methyl cinnamate on diphenolase activity. . . . .	50
3.3.2.1 The effect of concentrations. . . . .	50
3.3.2.2 Methyl cinnamate was a reversible inhibitor. . . . .	51
3.3.2.3 The inhibitory mechanism of methyl cinnamate on diphenolase activity	52
<b>3.4 The inhibitory effect of kojic on mushroom tyrosinase. . . . .</b>	<b>53</b>



3.4.1 The inhibitory effect of kojic on monophenolase activity. ....	54
3.4.2 The inhibitory effect of kojic on diphenolase activity. ....	55
3.4.2.1 The effect of concentrations. ....	55
3.4.2.2 Kojic was a reversible inhibitor. ....	56
3.4.2.3 The inhibitory mechanism of kojic on diphenolase activity. ....	57
<b>3.5 The effect of 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzotrile on mushroom tyrosinase. ....</b>	<b>58</b>
3.5.1 The effect of 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzotrile on monophenolase activity. ....	59
3.5.1.1 The effect of 4-cyanophenol on monophenolase activity. ....	59
3.5.1.2 The effect of 3,4-dihydroxybenzotrile on monophenolase activity. ...	60
3.5.2 The effect of 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzotrile on diphenolase activity. ....	62
3.5.2.1 The effect of concentrations. ....	62
3.5.2.2 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzotrile were reversible inhibitors. ....	63
3.5.2.3 The inhibitory mechanism of 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzotrile on diphenolase activity. ....	64
<b>3.6 The effect of inhibitors against microbial. ....</b>	<b>66</b>
3.6.1 The assay of the value of MIC and MBC/MFC. ....	66
3.6.2 The effect of inhibitors on the growth curve of microbial. ....	67
3.6.2.1 The effect of inhibitors on the growth curve of <i>E.coli</i> . ....	67
3.6.2.2 The effect of inhibitors on the growth curve of <i>B.subtilis</i> . ....	71
3.6.2.3 The effect of benzoic acids on the growth curve of <i>St.aureus</i> . ....	74
3.6.2.4 The effect of benzoic acids on the growth curve of <i>C.albicans</i> . ....	78
<b>4 Discussion</b>	
<b>4.1 The inhibitory effect on mushroom tyrosinase and antimicrobial activity of cinnamic acid and its derivants. ....</b>	<b>82</b>
<b>4.2 The inhibitory effect on mushroom tyrosinase and antimicrobial activity of cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde. ....</b>	<b>82</b>
<b>4.3 The inhibitory effect on mushroom tyrosinase and antimicrobial activity</b>	

of methyl cinnamate.....	83
<b>4.4 The inhibitory effect on mushroom tyrosinase and antimicrobial activity</b>	
of kojic.....	84
<b>4.5 The inhibitory effect on mushroom tyrosinase and antimicrobial activity</b>	
of 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzotrile.....	85
<b>References.....</b>	<b>87</b>
<b>Papers.....</b>	<b>94</b>
<b>Acknowledgements.....</b>	<b>95</b>

厦门大学博硕士论文摘要库

## 中文摘要

酪氨酸酶 (EC.1.14.18.1) 是结构复杂的多亚基的含铜氧化还原酶, 具有单酚酶活性和二酚酶活性, 是生物体合成黑色素的限速酶, 广泛存在于微生物、动植物及人体中。其抑制剂广泛应用于化妆品美白、果蔬保鲜及杀虫等方面。本论文从两大方面研究了抑制剂对酪氨酸酶的抑制活性和抗菌效应。第一部分选择了肉桂酸及其衍生物、肉桂醛及其衍生物、肉桂酸甲酯、曲酸和氰基化合物等五大类抑制剂, 研究了它们对酪氨酸酶的抑制机理; 第二部分以大肠杆菌、枯草芽孢杆菌、金黄色葡萄球菌和白色假丝酵母菌作为试验菌种, 研究抑制剂的抗菌效应。

- 1) 肉桂酸、4-羟基肉桂酸和 4-甲氧基肉桂酸对酪氨酸酶具有单酚酶和二酚酶的抑制活性, 实验结果表明, 它们使单酚酶活力下降 50% 的抑制剂浓度 ( $IC_{50}$ ) 分别为 0.58、0.27 和 0.50 mmol/L。使二酚酶活力下降 50% 的抑制剂浓度 ( $IC_{50}$ ) 分别为 2.1、0.5 和 0.42 mmol/L。研究它们对二酚酶的抑制类型, 肉桂酸和 4-甲氧基肉桂酸属于非竞争性抑制, 抑制常数分别为 1.994 mmol/L 和 0.458 mmol/L, 4-羟基肉桂酸为竞争性抑制剂, 抑制常数为 0.244 mmol/L。抗菌实验结果表明, 肉桂酸、4-羟基肉桂酸和 4-甲氧基肉桂酸对大肠杆菌、枯草芽孢杆菌和金黄色葡萄球菌的最低抑制浓度 (MIC) 均为 500  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , 最低杀菌浓度 (MBC) 均为 1000  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , 对白色假丝酵母菌, 肉桂酸和 4-羟基肉桂酸的 MIC 为 500  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , 最低杀菌浓度 (MFC) 均为 1000  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , 而 4-甲氧基肉桂酸的 MIC 为 250  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , MFC 为 500  $\mu\text{g}/\text{mL}$ 。
- 2) 肉桂醛和 4-甲氧基肉桂醛使酪氨酸酶单酚酶活力下降 50% 的抑制剂浓度 ( $IC_{50}$ ) 分别为 0.64 和 0.39 mmol/L。二酚酶活力下降 50% 的浓度 ( $IC_{50}$ ) 分别为 0.51 和 0.71 mmol/L。两者均为非竞争性抑制剂, 抑制常数分别为 0.581 和 0.700 mmol/L。测定对大肠杆菌、枯草芽孢杆菌和金黄色葡萄球菌的 MIC 和 MBC, 结果表明, 肉桂醛为 250 和 500  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , 4-甲氧基肉桂醛为 125 和 250  $\mu\text{g}/\text{mL}$ 。对白色假丝酵母菌的 MIC 和 MFC, 肉桂醛为 1000 和 2000  $\mu\text{g}/\text{mL}$ , 4-甲氧基肉桂醛为 62.5 和 125  $\mu\text{g}/\text{mL}$ 。
- 3) 研究肉桂酸甲酯对蘑菇酪氨酸酶的抑制活性, 结果表明, 对单酚酶和二酚酶, 它的  $IC_{50}$  分别为 0.92 mmol/L 和 1.65 mmol/L, 是非竞争性抑制剂。对大肠杆

菌的 MIC 和 MBC 为 500  $\mu\text{g/mL}$  和 1000  $\mu\text{g/mL}$ , 对枯草芽孢杆菌和金黄色葡萄球菌的 MIC 和 MBC 为 250  $\mu\text{g/mL}$  和 500  $\mu\text{g/mL}$ , 对白色假丝酵母菌的 MIC 和 MFC 为 1000  $\mu\text{g/mL}$  和 2000  $\mu\text{g/mL}$ 。

- 4) 测定曲酸对蘑菇酪氨酸酶单酚酶活力下降 50% 的抑制剂浓度( $IC_{50}$ )为 32  $\mu\text{mol/L}$ , 对蘑菇酪氨酸酶二酚酶活力下降 50% 的抑制剂浓度( $IC_{50}$ )为 20  $\mu\text{mol/L}$ 。研究其抑制类型, 结果表明, 曲酸对二酚酶活力表现为可逆混合型抑制作用, 对游离酶的抑制抑制常数( $K_I$ ) 和对酶-底物络合物的抑制常数( $K_{IS}$ ) 分别为 13.0 和 100.0  $\mu\text{mol/L}$ 。抗菌实验结果表明, 曲酸对大肠杆菌、枯草芽孢杆菌和金黄色葡萄球菌的 MIC 为 1000  $\mu\text{g/mL}$ , 当浓度为 2000  $\mu\text{g/mL}$  时, 不能对大肠杆菌、枯草芽孢杆菌和金黄色葡萄球菌达到杀灭的效果。对白色假丝酵母菌的 MIC 和 MFC 分别为 1000  $\mu\text{g/mL}$  和 2000  $\mu\text{g/mL}$ 。
- 5) 对氰基苯酚和 3,4-二羟基氰苯对蘑菇酪氨酸酶均有单酚酶和二酚酶的抑制活性, 对单酚酶的  $IC_{50}$  分别为 0.22 mmol/L 和 9.2  $\mu\text{mol/L}$ , 对二酚酶的  $IC_{50}$  分别为 0.80 mmol/L 和 13.5  $\mu\text{mol/L}$ 。研究它们的抑制类型, 结果表明, 对氰基苯酚为竞争性抑制剂, 3,4-二羟基氰苯为非竞争性抑制剂。而通过测定这两者对大肠杆菌、枯草芽孢杆菌和金黄色葡萄球菌的抗菌效应, 结果表明, 对氰基苯酚的 MIC 和 MBC 为 500 和 1000  $\mu\text{g/mL}$ , 3,4-二羟基氰苯为 1000 和 2000  $\mu\text{g/mL}$ 。对白色假丝酵母菌的 MIC 和 MFC, 对氰基苯酚为 500 和 1000  $\mu\text{g/mL}$ , 3,4-二羟基氰苯为 1000 和 2000  $\mu\text{g/mL}$ 。

**关键词:** 蘑菇酪氨酸酶; 抑制剂; 抑制效应; 抗菌活性

## Abstract

Tyrosinase (EC 1.14.18.1) is a copper-containing enzyme, which is of the activity of monophenolase and diphenolase, is widely distributed in microorganisms, animals and plants. Its inhibitors can be used widely in many fields including whitening agents, keeping fruits and vegetables fresh, insecticides. Our research in the present paper is composed of two parts. In the first part, we chose cinnamic acid and its derivants, cinnamaldehyde and its derivants, methyl cinnamate, kojic, 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzoxonitrile as research objects, studied the inhibitory mechanism of analogs of them on the activity of monophenolase and diphenolase, and their kinetic constants were determined. In the second part, we studied the antimicrobials effect of these inhibitors.

The effects of cinnamic acid, 4-hydroxy cinnamic acid and 4-methoxy cinnamic acid on mushroom tyrosinase were studied. Their  $IC_{50}$  for monophenolase were listed as: 0.58、0.27 and 0.50 mmol/L,  $IC_{50}$  for diphenolase were listed as 2.1、0.5 and 0.42 mmol/L. Through the study of inhibitory mechanism, the results showed, cinnamic acid and 4-methoxy cinnamic acid were non-competitive inhibitors of diphenolase, and 4-hydroxy cinnamic acid was competitive inhibitors of diphenolase. And the results of the antimicrobials experiment showed, the minimum inhibitory concentration (MIC) of cinnamic acid, 4-hydroxy cinnamic acid and 4-methoxy cinnamic acid to *E. coli*, *B. subtilis*, *St. aureus* was 500  $\mu\text{g/mL}$ , the minimum bactericidal concentration (MBC) was 1000  $\mu\text{g/mL}$ . To *C. albicans*, the MIC of cinnamic acid and 4-hydroxy cinnamic acid was 500  $\mu\text{g/mL}$ , the he minimum fungal concentration (MFC) was 1000  $\mu\text{g/mL}$ , and the MIC of 4-methoxy cinnamic acid was 250  $\mu\text{g/mL}$ , the MFC was 500  $\mu\text{g/mL}$ .

The  $IC_{50}$  of cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde for monophenolase were listed as: 0.64 and 0.39 mmol/L, for diphenolase were listed as 0.581 and 0.700 mmol/L. And cinnamaldehyde and 4-methoxy cinnamaldehyde were non-competitive inhibitors of diphenolase, the inhibition constants ( $K_I$ ) were determined to be 0.581

and 0.700 mmol/L. The results of the antimicrobials MIC and MBC to *E. coli*, *B. subtilis*, *St. aureus* showed: to cinnamaldehyde, they were 250 and 500  $\mu\text{g/mL}$ , to 4-methoxy cinnamaldehyde, they were 125 and 250  $\mu\text{g/mL}$ . The MIC and MFC which of cinnamaldehyde to *C. albicans* were 1000 and 2000  $\mu\text{g/mL}$ , of 4-methoxy cinnamaldehyde were 62.5 and 125  $\mu\text{g/mL}$ .

The effects of methyl cinnamate on mushroom tyrosinase were studied. The results showed, the  $IC_{50}$  of methyl cinnamate for monophenolase and diphenolase were 0.92 mmol/L and 1.65 mmol/L, and it was a non-competitive inhibitor. The MIC and MBC to *E. coli* were 500  $\mu\text{g/mL}$  and 1000  $\mu\text{g/mL}$ , to *B. subtilis* and *St. aureus* were 250  $\mu\text{g/mL}$  and 500  $\mu\text{g/mL}$ , The MIC and MFC to *C. albicans* were 1000  $\mu\text{g/mL}$  and 2000  $\mu\text{g/mL}$ .

The  $IC_{50}$  value of kojic for monophenolase and diphenolase were estimated as 32  $\mu\text{mol/L}$  and 20  $\mu\text{mol/L}$ . It was a mixed type inhibitor, and the inhibition constant  $K_I$  and  $K_{IS}$  were determined to be 13.0 and 100.0  $\mu\text{mol/L}$ . The results of the antimicrobials experiment showed, the MIC to *E. coli*, *B. subtilis*, *St. aureus* was 1000  $\mu\text{g/mL}$ , and it couldn't kill them when its concentration was 2000  $\mu\text{g/mL}$ . The MIC and MFC to *C. albicans* were 1000  $\mu\text{g/mL}$  and 2000  $\mu\text{g/mL}$ .

The  $IC_{50}$  value of 4-cyanophenol and 3,4-dihydroxybenzoxynitrile on the monophenolase were determined to be 0.22 mmol/L and 9.2  $\mu\text{mol/L}$ , on the diphenolase, which were determined to be 0.80 mmol/L and 13.5  $\mu\text{mol/L}$ . Through the study of the inhibitory mechanism of them, the results showed 4-cyanophenol was a competitive inhibitor, 3,4-dihydroxybenzoxynitrile was a non-competitive inhibitor. The MIC and MBC of 4-cyanophenol to *E. coli*, *B. subtilis*, *St. aureus* were estimated as 500 and 1000  $\mu\text{g/mL}$ , that of 3,4-dihydroxybenzoxynitrile were 1000 and 2000  $\mu\text{g/mL}$ . The MIC and MFC to *C. albicans* of 4-cyanophenol were 500  $\mu\text{g/mL}$  and 1000  $\mu\text{g/mL}$ , and that of 3,4-dihydroxybenzoxynitrile were 1000 and 2000  $\mu\text{g/mL}$ .

**Key Word:** mushroom tyrosinase; inhibitor; inhibitory effect; antimicrobial effect



酪氨酸酶作為黑色素合成的關鍵酶，催化 L-酪氨酸羥基化轉變為 L-多巴和氧化 L-多巴形成多巴醌，多巴醌經一系列反應後，形成黑色素<sup>[10-11]</sup>。酪氨酸酶在生物體中具有重要的生理功能。在同種生物的不同器官中表現出不同的特徵。鳥類的羽毛，昆蟲的表皮，人類的眼睛、毛髮，以及植物的果實、種子呈現出的黑色、褐色、黃色等表徵，都與酪氨酸酶的存在與分布有著密切的關係。由於其存在的廣泛性，因而在在醫學<sup>[12-13]</sup>、美容<sup>[14-16]</sup>、果蔬保鮮<sup>[17-18]</sup>、昆蟲防治<sup>[19-20]</sup>、環境監測與環境保護<sup>[21]</sup>等方面都有廣泛應用。

### 1.1.2 酪氨酸酶抑制劑的作用機理及分類研究

酪氨酸酶抑制劑可以治療目前常見的色素沉著皮膚病如雀斑、黃褐斑、老年斑。目前，市場上流行的美白化妝品中其增白劑均是酪氨酸酶抑制劑如熊果甙<sup>[22]</sup>、維生素 C 衍生物<sup>[23]</sup>、及一些中藥提取物<sup>[24]</sup>等。酪氨酸酶抑制劑也被用作食品保鮮劑，如 4-己基間苯二酚已被用於蝦的保鮮<sup>[25]</sup>。昆蟲表皮的酪氨酸酶產生的黑色素可以保護昆蟲免受紫外線的輻射，酪氨酸酶也與昆蟲蛻皮過程中的鞣化作用有關<sup>[26]</sup>。因此，酪氨酸酶是昆蟲賴於生存的一種重要的酶。對該酶抑制劑的研究將在新型的生物殺蟲劑的設計中起指導作用。

鑒於酪氨酸酶抑制劑的廣泛應用，國內外很多學者致力於尋找具有特異的、高效的酪氨酸酶抑制劑。研究抑制作用機理、抑制動力學、以及抑制劑的應用。

根據抑制劑與酶作用後是否能引起酶永久性失活，酶抑制劑可分為不可逆抑制與可逆抑制，而根據抑制劑與酶結合的方式，可逆抑制中又分為競爭性抑制、非競爭性抑制、混合型抑制和反競爭性抑制。而不可逆抑制劑對酪氨酸酶永久性滅活不具調控作用，所以一般沒有研究意義。所以以下我們根據可逆抑制的幾種分類對酪氨酸酶抑制劑的研究概況做個綜述。

#### 1.1.2.1 競爭性抑制劑

這類抑制劑是與底物競爭，從而阻止底物與酶的結合。因酶的活性中心不能同時既與抑制劑作用，又與底物作用。競爭性抑制劑具有與底物相類似的結構，與酶形成可逆的複合物，但這類複合物不能分解成產物。酶反應速度因此下降。可以通過增加底物濃度而解除這種抑制。酪氨酸酶的這類抑制劑主要包括酚類和黃酮類等一些衍生物。

羥基苯甲酸和羥基苯甲醛對酪氨酸酶均有明顯得抑制作用，表 1.1 列出我們



Degree papers are in the "[Xiamen University Electronic Theses and Dissertations Database](#)". Full texts are available in the following ways:

1. If your library is a CALIS member libraries, please log on <http://etd.calis.edu.cn/> and submit requests online, or consult the interlibrary loan department in your library.
2. For users of non-CALIS member libraries, please mail to [etd@xmu.edu.cn](mailto:etd@xmu.edu.cn) for delivery details.

厦门大学博硕士论文摘要库